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Объединяющая тема форума «Building Digital Governance Together» –
«Строим цифровое управление вместе» – стала отражением
необходимости совместных усилий всех участников, включая
правительства стран, бизнес, гражданское и техническое сообщества.

В рамках форума прошли более 260 сессий, охвативших такие темы как
искусственный интеллект, цифровая инфраструктура,
кибербезопасность, защита данных, доступ к интернету и роль
технологий в укреплении мира, инклюзивности и устойчивого развития.
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С 23 по 27 июня в Лиллестреме,
Норвегия, прошел 20‐й Форум по
управлению интернетом (IGF 2025)

IGF  2025 собрал более 9000 участников из 170 стран: на площадке в
Лиллестреме присутствовали свыше 3300 человек и еще около
6000 подключились онлайн.
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На церемонии открытия с видеообращением к участникам выступил
Генеральный секретарь ООН Антониу Гутерриш. Он подчеркнул
значимость IGF в эпоху цифровых трансформаций:
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«За 20 лет форум показал, как диалог между секторами, регионами и
поколениями может формировать интернет, основанный на достоинстве,
возможностях и правах человека. Сегодня цифровое сотрудничество – это
необходимость и общая ответственность».

Антониу Гуттериш призвал к совместному построению цифрового
будущего, которое будет безопасным, справедливым и доступным для
всех и повсюду.

К приветственному слову присоединился Ли Цзюньхуа, заместитель
Генерального секретаря ООН по экономическим и социальным
вопросам. Он подчеркнул, что международное цифровое
сотрудничество сегодня – это не просто возможность, а насущная
необходимость и общая ответственность.

«Юбилейный форум подтверждает: IGF стал ключевой глобальной площадкой,
объединяющей тысячи участников по всему миру. В преддверии WSIS+20 у нас
есть уникальный шанс переосмыслить действующие принципы, усилить роль IGF
и заложить основу для более справедливого, безопасного и устойчивого
цифрового будущего», – рассказал он.



Уже шестой год подряд в рамках форума проводится парламентский
трек, объединяющий представителей законодательной власти разных
стран для участия в глобальных дискуссиях о цифровом развитии. В 2025
году к форуму присоединились парламентарии из Непала, Литвы,
Испании, Зимбабве, Уругвая и других государств. Как отметил глава
Секретариата IGF Ченгетай Масанго, парламентарии занимают
уникальную позицию, позволяющую находить баланс между вопросами
безопасности и защитой фундаментальных прав человека. Он
подчеркнул, что IGF служит платформой для укрепления регионального
сотрудничества – от Латинской Америки до Азиатско-Тихоокеанского
региона – и способствует формированию локальных инициатив, которые
воплощают принципы форума на практике.
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В нулевой день форума прошел Молодежный саммит IGF – Global Youth
Summit, объединивший молодых участников из разных стран. Одним из
ключевых моментов стало выступление Ли Цзюньхуа, заместителя
Генерального секретаря ООН по экономическим и социальным
вопросам, который открыл обсуждение, поделившись важными
статистическими данными: более 77% молодых людей в возрасте от 15 до
24 лет используют интернет, и большинство из них (более 80%) –
активные пользователи социальных сетей. При этом более трети
молодых людей в 30 странах заявили, что стали жертвами
кибербуллинга. Ли Цзюньхуа задал философский вопрос: «Как защитить
молодежь в интернете, не нарушая их прав и не ограничивая свободу
полноценного участия в цифровом мире?» Он подчеркнул, что
Молодежный саммит происходит в контексте 20-летнего обзора
Всемирной встречи на высшем уровне по информационному обществу
(WSIS+20), и отметил растущее внимание к вопросам цифрового
управления в рамках региональных IGF.
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На Форуме по управлению интернетом в Норвегии прошла сессия
«Содействие ответственным практикам в инфраструктуре интернета»,
посвященная необходимости укрепления доверия и устойчивости
цифровой среды на всех уровнях – от интернет-кабелей до протоколов
маршрутизации. Участники обсудили, что развитие интернета требует не
только технической надежности, но и согласованных усилий всех
заинтересованных сторон, включая операторов сетей, техническое
сообщество, регуляторов и представителей гражданского общества.

В сессии приняла участие заместитель директора Координационного
центра доменов .RU/.РФ Ирина Данелия. Она подчеркнула, что подходы к
реагированию на возможные злоупотребления доменными именами
требуют большой точности и ответственности:
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«Встречаются ситуации, когда домен блокируют по подозрению в
злоупотреблениях, хотя он не используется злоумышленником. В результате
администратор несет финансовые потери и репутационный ущерб. И за это кто-
то должен нести ответственность»



В ходе сессии особое внимание было уделено тому, как можно
формализовать принципы ответственного поведения в интернет-
инфраструктуре – от обеспечения бесперебойной работы сервисов до
соблюдения стандартов безопасности и уважения прав человека.
Участники отметили, что критически важные элементы инфраструктуры,
такие как DNS, кабели и обмен интернет-трафиком, становятся все более
уязвимыми как для технических сбоев, так и для политического
давления.

В рамках дискуссии прозвучали предложения о продвижении
ответственных практик, основанных на добровольных обязательствах,
прозрачности и координации. Эксперты сошлись во мнении, что такие
подходы позволяют не только повышать устойчивость глобальной сети,
но и укреплять доверие между участниками цифровой экосистемы.

Ирина Данелия также отметила, что эффективное противодействие
противоправной активности в доменном пространстве требует
экспертной поддержки.
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«Регистратуры и регистраторы не всегда обладают необходимой экспертизой,
чтобы достоверно установить факт противоправного использования домена.
Поэтому мы выстраиваем сотрудничество с организациями, которые обладают
такими компетенциями», – рассказала она.



На юбилейном 20-м Форуме по управлению интернетом (IGF 2025) в
Норвегии состоялась презентация восьмого издания книги «Управление
интернетом» директора фонда DiploFoundation, главы Geneva Internet
Platform Йована Курбалийи. Эта книга в течение двух десятилетий
служит входной точкой для всех, кто стремится разобраться, как
устроено управление интернетом и какие вопросы возникают на
пересечении технологий, политики и прав человека.

Предыдущее издание книги вышло девять лет назад, и за это время
управление интернетом претерпело значительные изменения. По
словам автора, к выпуску нового издания его подтолкнула нарастающая
путаница в области цифровой политики на фоне бурного развития
искусственного интеллекта и обсуждения концепций управления
интернетом в течение последних двух лет.

Восьмое издание охватывает важнейшие изменения, произошедшие с
2016 года. Среди них автор выделил несколько основных: переход на
облачные технологии, ускоренная цифровизация в период пандемии
COVID-19, сдвиг от CPU к GPU в обработке данных, развитие
спутникового интернета и повсеместное распространение
искусственного интеллекта. В центре внимания по-прежнему остается
идея о том, что, несмотря на техническую природу интернета, его
управление – это не только задача инженеров, но и многоуровневый
политический процесс.

Йован Курбалийя подчеркнул, что тема технологического управления
сохраняет свою актуальность уже несколько десятилетий.
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«Люди говорят мне, что книга помогает им понять, что такое управление
интернетом, и это – самое большое достижение за все время моей карьеры», –
отметил он.



Отвечая на вопрос, почему он сохранил название «Управление
интернетом», а не перешел к терминам вроде «цифровое управление»
или «регулирование данных», Йован Курбалийя отметил, что
большинство вопросов, относящихся к новым технологиям, в итоге все
равно связаны с интернетом – в том числе, через протоколы TCP/IP.
Поэтому термин «управление интернетом» он считает более точным, чем
обобщенную формулировку «цифровое управление».

Совсем скоро книга будет доступна для скачивания на сайте
DiploFoundation.

Книга Йована Курбалийи «Управление интернетом» была впервые
издана на русском языке в 2010 году, инициатором, спонсором и
популяризатором выхода книги стал Координационный центр
национального домена сети Интернет. Выпуск книги был приурочен к
проведению Первого российского форума по управлению интернетом
(RIGF 2010). Тогда было переведено третье издание книги, причем тираж
дважды допечатывался – настолько она оказалась популярной среди
самых разных групп интернет-пользователей. С этим изданием книги
можно познакомиться на сайте Координационного центра.

В 2018 году Координационный центр доменов .RU/.РФ принял решение о
переиздании книги, сделав новый перевод уже седьмого издания
бестселлера Diplo. Объем книги за восемь лет вырос почти в два раза.
Онлайн-версия книги также опубликована на сайте КЦ. 
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https://www.diplomacy.edu/resource/internet-governance-8th-edition/
https://cctld.ru/files/books/IG-Russian-3rd.pdf
https://cctld.ru/files/books/kurbaliya_7.pdf


Эксперты партнёра Координационного центра — Центра глобальной ИТ-
кооперации — рассказали о внедрении цифровых решений в
агропромышленный комплекс, развитии ИТ-инфраструктуры в Арктике и
механизмах обеспечения технологического суверенитета.

Алина Устинова рассказала о потенциале ИИ в агропромышленности,
отметив, что технологии помогают не только увеличить производство, но
и сделать его устойчивым и доступным. В фокусе — инициативы
Россельхозбанка, уже реализуемые в Индии, Бразилии и Нигерии
благодаря международным агромитапам. Они открывают рынки для
российских стартапов и позволяют запускать пилоты в сфере агротеха.

Алим Хапов выступил на сессии по цифровизации Арктики, подчеркнув
важность создания ИТ-инфраструктуры в удалённых районах. Речь шла о
100+ ИТ-стойбищах, малых АЭС, водородной энергетике и перспективе
размещения дата-центров. Ключевое послание — устойчивость, этика и
международное сотрудничество в освоении Севера.

Особое внимание было уделено вопросам международного
сотрудничества. В рамках сессии, посвященной динамическим
коалициям в управлении интернетом, заместитель директора Центра
глобальной ИТ-кооперации Василий Зудин отметил значимость bottom-
up моделей и призвал к развитию устойчивых ИТ-альянсов. Он
напомнил, что Россия реализует собственные форматы многостороннего
взаимодействия, такие как Международный ИТ-форум с участием стран
БРИКС и ШОС, Молодежный цифровой форум и Глобальный цифровой
форум, объединивший представителей более 100 стран.
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На площадке также работала традиционная «IGF Village»: в течение
форума Координационный центр проводил викторину «Изучи интернет –
управляй им!».

https://xn----7sbikand4bbyfwe.xn--p1ai/vic2/
https://xn----7sbikand4bbyfwe.xn--p1ai/vic2/


На церемонии закрытия заместитель Генерального секретаря ООН по
экономическим и социальным вопросам Ли Цзюньхуа отметил, что
обсуждения, прошедшие на площадке форума, задали важные
ориентиры для дальнейшего глобального диалога:
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«Послания, прозвучавшие на форуме, четко отражают наши общие стремления:
цифровое будущее должно быть инклюзивным, справедливым и устойчивым.
Управление данными, основанное на правах человека, и коллективная
ответственность за безопасное развитие технологий — вот ключевые
ориентиры, к которым мы должны стремиться».

Он напомнил, что предстоящая Всемирная встреча на высшем уровне по
вопросам информационного общества (WSIS+20) и обсуждение
продления мандата IGF на Генассамблее ООН в декабре откроют
возможности для переосмысления роли форума как ключевой
международной площадки по вопросам цифровой политики.

«Будущее IGF зависит от вашего лидерства, энергии и приверженности», —
подчеркнул Ли Цзюньхуа.




